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( 北京大学医 学部
,
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摇篮
,

在一个人的生命历程 中所起的作用也许

是短暂的
,

但她对一个人健康成长的影响却是深远

的
。

国家自然科学基金之于青年科研工作者
,

就是

培育他们茁壮成长的摇篮
。

我作为一名青年科研工

作者
,

从步入神圣的基础研究殿堂到今天
,

一直分享

了她的恩惠与泽被
。

初次接触 自然科学基金是在 1 9 9 6 年
。

那时候
,

我刚刚从医科大学毕业
,

由北京来到美丽的江南水

乡
,

攻读免疫学和血液学的研究生
。

一进实验室
,

导

师就告诉我
,

我要从事的科研工作是 由国家自然科

学基金资助的一部分
,

当时虽然不知道 国家自然科

学基金究竟是什么
,

但从导师布置工作时严肃的表

情
,

我知道我要从事的研究是一项十分重要的工作
。

从那一 天起
,

我开始了艰苦而快乐的免疫学研究
,

须

臾不敢有所懈怠
。

在导师的指导和科学基金的资助

下
,

我在 (苏州医学院学报》上发表 了第一篇研究论

文
,

尽管现在看那篇论文可能有些粗糙
,

但是我至今

还能体会到当时激动的心情
。

从那以后
,

在科学基

金的支持下
,

我又第一次在全国性的杂志《中华血液

学 杂志 》以及 S C I 收 录 的杂 志 I nt er an it on al I m
-

明 。 二人卿 上发 表 了论 文
。

尽 管
,

我 现 在 已 经 在

oJ ur
o al ,,f iV olr goy 等国内外专业杂志上发表了 50

余篇论文
,

但始终忘不了那些激动人心 的第一 次
。

现在回想起来
,

我当时就像一个涨裸 中的婴儿
,

在妈

妈的帮助 「
,

第一次学爬
,

第一次走路
,

第一 次在地

上跑… … 慢慢地成长起来
,

而几乎我的每一次成长

都离不开科学基金的支持与帮助
。

一般人认为
,

国家自然科学基金委员会只是一

个资助基础研究的组织
,

我却深深地感受到她在我

成长过程中所给予的全方位的关怀
。

首先
,

她拥有

一大批工作努力
、

业务精通并具有高水平专业知识

的专家担任各学科的主任
,

他们对像我一样 的青年

人提供 了大量的专业性的指导
,

为我们整理思路
,

指

导研究的大方 向 ; 她还组织或资助 了大量的国内外

学术研讨会
,

为科研人员开展学术交流与合作提供

了良好的平台
。

在这些会议上
,

我 见到 了世界著名

的免疫学学者
,

亲身领略了大师的风范
,

并与他们面

对面地进行学术交流
,

大大提升了我的专业素质和

在学术研究上的 自信心
。

国家 自然科学基金委员会

的领导和专家还是我思想上的 良师 益友
,

在我面临

人生选择的时候
,

为我提供了正确而宝贵的意见
,

让

我感到终身难忘
。

记得在我前往德国和法国工作学

习前与免疫学科的吕主任告别时
,

她对我说
: “

希望

你在国外努力学 习
,

多发表论文
,

学成以后
,

回来为

祖国工作
。

毕竟
,

我们国家现在很需要那些在国外

学有所成的青年人
,

而且
,

我们国家对科研也十分重

视
,

你将来在中国会有更大的发展空间
。 ”

在国外工

作和学习期间
,

她的话始终激励着我
。

由于我刻苦

努力
,

仅仅几个月就掌握了国外先进实验室的技术
,

在 o cn goe ne 等专业杂志上发表了多篇研究论文
,

受

到了国外指导老师的赞扬
。

学习期满以后
,

导师希

望我能继续留在法国工作和学习
,

但是 我深深地知

道我应该回到祖 国
,

为祖国的免疫学研 究贡献自己

的力量
。

于是
,

我回到美丽的江南水乡继续 我的研

究工作
,

2 0 0 2 年 因为工作的需要
,

又来到北京大学

医学部免疫学系从事教学和科研工作
。

然而
,

让我

感受最深的是
,

自然科学基金委还是一个动员科学

工作者解决国家实际困难的卓越组织者
。

当 s A R S

来临的时候
,

自然科学基金委在短时间内就提 出 了

大量现实可行的科研计划
,

并积极组织人力和物力
,

保证这些计划的开展和顺利进行
。

2 0 0 3 年春天
,

我

正在香港科技大学生物系进行有关肿瘤抗原肤疫苗

的研究工作
,

由于香港的非典疫情
,

我和我的合作者

谢雍教授已经开始了有关 S A R S 病毒引起机体产生

细胞免疫应答及抗原肤疫苗的研 究工作
,

但 由于经

费等资源的限制
,

研究工作仅仅停 留在计算机模拟
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计算的阶段
。

恰在这时
,

我看到 了国家 自然科学基

金委员会的招标通知
,

并提交了一份 申请
。

在谢雍

教授的支持下我回到北京
,

与北京大学附属第一 医

院的徐国宾主任一起开始进行 S A R S 细胞免疫应答

的研究
。

后来
,

我们的申请得到了科学基金的资助
,

在 S A R S 病毒特异性细胞免疫应答研究方面取得 了

进展
,

首先 在 J
o u r n a l of vi or z

ogy 及 a i n i e a l I m
-

m un ol
ogy 上发表了有关 sA

R s 病毒可以引起机体产

生特异性细胞免疫应答的研究结果
,

得到 了广泛的

关注
。

美国
、

俄罗斯
、

法国和 日本等多名科学家向我

们索要论 文
,

美 国 N IH 的专家还 在 cl i in ca l I m
-

m “
no l

goy 上 进行 了评 论
,

认 为 我 们 的研 究对 于

S A R S 的免疫学诊断
、

研制 S A R S 抗原肤疫苗和判断

SA
R S 疫苗的效果具有很重要的研究价值

。

在此期

间
,

由于 S A R S 病毒的危险性
,

课题组受到 了巨大的

压力
,

实验场所和实验条件都很恶劣
,

而且常常需要

通宵达旦地工作
。

此外
,

我还需要往返京港两地的

实验室
,

经常是来不及放下行李就在实验室开始工

作
,

但因为我们的研究始终得到了 自然科学基金委

领导和专家的大力支持和指导
,

保证了研究的成功
。

在自然科学基金委组织 的一次汇报会上
,

我看到了

很多和我一样在基金支持下取得 S A R S 研究成果的

青年学者
。

大家都深刻体会到 自然科学基金委在解

决国家急需解决的问题中所具有的号召力和所发挥

的巨大作用
。

通过在国外的学习
,

我知道作为一名科研人员
,

必须有独立的科研实验室
、

独立的研究方向和独立

的研究队伍
。

我国正处在一个新旧科研体制转型的

过渡时期
,

尽管国外的助理教授 (相当于我国的讲师

或助教 )就可以而且必须独立进行工作
,

但在我国
,

大部分讲师和助教 (包括很多副教授
,

甚至一些教

授 )都还是依附在一些有条件的教授的实验室
,

他们

的能力得不到充分体现
。

为 了促进我 国的科技 腾

飞
,

必须进一步改革和完善我国科研体制和科研组

织形式
,

使广大科研工作者的独特敏感性和创造精

神得以充分发挥
。

国家 自然科学基金委员会在这方

面进行 了积极的探索
,

她的成功实践值得借鉴
。

首

先
,

在国家自然科学基金项 目的评审中
,

坚持
“

依靠

专家
,

发扬民主
,

择优 支持
,

公正合理
”

的原则
,

强调

申请项目的科学价值
,

鼓励自由探索
,

淡化申请者的

资历与身份
。

这就十分有利于对青年科研工作者
,

特别是对具有潜力的
“

小人物
”

以及那些不是出自名

校名家的年轻人的培养
。

其次
,

科学基金资助强调

项 目的创新性和继承性
,

有利于学术敏感性较强
、

学

术思想 比较活跃的青年学者施展才华
。

再次
,

国家

自然科学基金由于其评审客观公正和管理严格
,

在

国内科学工作者心 目中建立了 良好的信誉
,

使受资

助的科研工作者不仅得到经费上 的支持
,

而且在精

神方面受到巨大鼓舞
,

提 高了他们献身基础研 究的

热情
,

增强了他们参与竞争的信心
。

这一点
,

对青年

科研工作者尤为重要
。

国家自然科学基金委员会进

行的上述探索
,

无疑为科研工作者独立开展研 究提

供了一种可能
。

事实上
,

我和我的导师都是在科学

基金的资助下
,

逐渐走向独立研究的
。

在科学基金

资助下
,

我先后在肿瘤免疫和抗 S A R S 免疫研究等

领域取得 了进展
,

在各种专业杂志上发表论文 20 余

篇
,

申请专利 4 项
。

我们课题组在抗 SA
R S 免疫研

究方 面 的成果 先 后 获 得 了 国 家免 疫 学 会 联 盟

( IU IS )
、

国际临床免疫学 会联合会 ( F O C I)S 以及中

德合作 lA
u m in 奖的奖励

。

根据这些工作基础
,

我们

先后获得了国家教育部
、 “

9 73
”

计划
、 “

8 63
”

计划以及

北京市等各级科研管理部门的资助
,

我还先后获得

了
“

江苏省优秀博士论文
” 、

教育部
“

新世纪优 秀人

才
”

和北京市
“

科技新星
”

等荣誉
。

在学校的关心和

支持下
,

不到两年我就由讲师晋升为副教授
,

并被任

命为免疫学系副主任
、

医学部生物医学实验教学 中

心副主任兼病原与免疫学综合实验室主任
,

完全实

现了在科研上的独立工作
。

目前
,

我正在和课题组

成员一起努力工作
,

力争高质量地完成每一项教学

和科研任务
。

毫不夸张地说
,

在我成长的过程中
,

国家 自然科

学基金是赋予我科学 生命的母亲
,

是培养我成长的

摇篮
。

我相信她也是我们整整一代青年科研工作人

员共同的坚强后盾
,

是祖 国科学研究事业的有力保

证
。

在庆祝国家 自然科学基金委员会成立二十周年

之际
,

我衷心祝愿她不断发展
、

永远充满活力
。


